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Jueves 5 de septiembre de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, Excélsior, Reforma, El Financiero, La Jornada, Milenio, La Razón, El Heraldo de México. 
 
Llaman a reordenar sistema de salud/El Universal 
Reportero: Juan Arvizu. 
El presidente de la Comisión de Salud del Senado, Miguel Ángel Navarro (Morena), dijo que es el momento de reordenar el 
sistema en la materia, para lograr eficiencia en el uso del presupuesto, a fin de alcanzar calidad y satisfacción de los 
usuarios. Señaló que se necesita más dinero para la atención de los pacientes, ya que es insuficiente la inversión actual de 
6% del Producto Interno Bruto (PIB), 3.2% es de capital privado y 2.8% de recursos públicos. El morenista expuso en 
entrevista en el Senado que hay que incrementar este indicador, después de que hayamos reorganizado el sistema de salud. 
Afirmó que no puede haber ausencias de médicos, enfermeras, personal comunitario, como tampoco falta de 
medicamentos, de materiales de curación, y esto lo debe corregir el reordenamiento del sistema en general. Navarro 
Quintero resaltó que no debe confundirse el combate a la corrupción con falta de medicamentos, y dijo que la austeridad 
en el rubro de la salud tampoco debe ser confundida en detrimento de la calidad y oportunidad de la atención médica. El 
enfoque que debe haber, agregó, es que si se compra un medicamento a precio muy alto para salvar una vida, primero se 
adquiere y se trata al paciente; luego se empieza el proceso de investigación, pero sin dilación a la aplicación del fármaco. 
Informó que en la próxima semana se harán los arreglos parlamentarios para llamar a comparecer en la comisión que 
preside al secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, en el marco del análisis del Primer Informe de Gobierno. La senadora 
Martha Cecilia Márquez Alvarado (PAN) ocupó la tribuna de la Cámara Alta en protesta por la falta de medicamentos para 
niños con cáncer, y con la exigencia de que comparezca el titular de Salud.  

El presidente niega aumento de casos de dengue por falta de insecticidas/El Universal 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador negó que el brote de casos de dengue en el país sea a consecuencia de la falta 
de compra de insecticidas. Hasta el 25 de agosto, los casos confirmados por dengue habían aumentado 312% en 
comparación con el mismo periodo del año pasado. Este repunte coincide con la falta de compra de insecticidas, esenciales 
para prevenir la propagación del virus, por parte del Gobierno Federal, durante sus primeros ocho meses de gestión. No 
tenemos ese dato del incremento del dengue. No creo que por falta de medicinas (insecticidas) haya una epidemia de 
dengue, comentó López Obrador durante su conferencia matutina de ayer. De acuerdo con la Secretaría de Salud, en su 
último Informe Semanal de Vigilancia Epidemiológica, y hasta la semana 34, se habían confirmado 10,211 casos, de los 
cuales 3,253 fueron considerados como dengue grave. 
 
Adquirieron papel y cloro para 2 sexenios/Excélsior 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador denunció que el bandidaje oficial en la anterior administración llegó al extremo 
de comprar tal cantidad de cloro y papel de baño que en el sexenio de la 4T no hará falta comprar más artículos de limpieza. 
El jefe del Ejecutivo dijo que hoy dará a conocer las compras millonarias realizadas a cargo de la Presidencia antes de que él 
tomara posesión. El Presidente rechazó, asimismo, las versiones de que los casos de dengue en el país han aumentado 
300% y que el problema se originó por no haber comprado insecticidas a tiempo para evitar una epidemia.  
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Buscan aumentar gasto en salud/Reforma 
Para el próximo año, legisladores buscan que el presupuesto para el ramo salud incremente en 245 mil millones de pesos, 
aseguró Miroslava Sánchez, presidenta de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados. Estamos pidiendo 1% del PIB en 
aumento, que son 245 mil millones de pesos. Entonces, y les digo: Tedir no empobrece, falta ver de dónde y cómo, afirmó al 
participar en el foro El futuro de la atención del cáncer de mama en México. La diputada señaló que el área de salud ha sido 
castigada históricamente y que es necesario darle prioridad. Indicó que deberán acompañar la petición de más recursos con 
un análisis de área prioritaria desde el punto de vista presupuestal, en el que se podría incluir la implementación del 
expediente clínico electrónico. Este año, la idea es que el expediente electrónico no sea exclusivamente del uso del tercer 
nivel de atención, dijo. Mauricio Velázquez, funcionario del área de Programación y Presupuesto de la Secretaría de Salud 
(SSA), sostuvo que sin un modelo establecido, sin una gobernanza efectiva sobre cómo se prestan los servicios de salud, el 
aumento será insuficiente. Sí hay que pedir más presupuesto, pero también hay que pedir mayores capacidades de gestión 
y de gobernanza, sostuvo en el mismo foro.  
 
Va gobierno por leyes en salud, evasión y mariguana/El Financiero 
El Gobierno Federal presentará en este inicio de sesiones tres nuevas iniciativas de ley, que son para la creación de Salud 
para el Bienestar, para la discusión en la regulación de la mariguana y mejorar el control de evasión fiscal, dijo Olga Sánchez 
Cordero, secretaria de Gobernación. En su ponencia en la comida de los 300 líderes, la funcionaria dijo estos son temas 
coyunturales para el gobierno, pues dice que por evasión al fisco, dejaron de percibir de los manufactureros en las arcas 
públicas 550 mil millones de pesos. Sánchez Cordero destacó que hay certeza y confianza en México, y que eso lo 
transmiten todos los días por misión del Presidente Andrés Manuel López Obrador.  
  
Preparan foro sobre cannabis medicinal/Excélsior  
Creemos que es un evento que es muy significativo para los médicos mexicanos, porque es una realidad que la cannabis 
medicinal va a estar aprobada y tenemos que estar preparados, conocer de qué se trata, cuáles son los alcances y 
limitaciones de esta terapia y cómo la podemos utilizar en nuestros contextos clínicos, destacó Luis David Suárez, 
presidente de la Asociación Mexicana de Medicina Cannabinoide.  
 
Destinan mexicanos $4,388 a la salud/Reforma 
Los mexicanos pagan directamente de su bolsillo 4,388 pesos al año para tratar y mantener su salud, debido a que carecen 
de un seguro público o privado, o porque no todos los insumos o tratamientos médicos están incluidos, informó la 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). En un comunicado, indicó que en el país sólo 52% de la población 
es atendida por instituciones de seguridad social pública, como IMSS o el ISSSTE, y 48% restante tiene que enfrentar alguna 
enfermedad, accidente o complicación en su salud con un seguro privado o dinero de su bolsillo. 
 
Las bebidas azucaradas aumentan el riesgo de muerte prematura/La Jornada 
El consumo de bebidas azucaradas y el riesgo de sufrir una muerte prematura vuelven a estar asociados. El más amplio 
estudio hecho hasta la fecha en Europa, publicado hace poco en la revista JAMA Internal Medicine, indica que beber a diario 
dos vasos o más de cualquier tipo de refresco tiene 17% de mayor posibilidad de fallecer que los que toman un vaso o 
ninguno al mes. Realizado en 10 países europeos, entre ellos España, Reino Unido, Dinamarca, Francia y Grecia, el Estudio 
Prospectivo Europeo sobre Dieta, Cáncer y Salud (EPIC, por sus siglas en inglés) analiza datos de más de 450 mil personas, 
reclutadas entre 1992 y 2000, de una edad promedio de alrededor de 50 años, fueron observados durante un promedio de 
16 años. Antes del estudio, a cada participante se le tomó una muestra de sangre y se le hizo llenar un cuestionario sobre su 
estilo de vida, en el que se le preguntaba sobre aspectos como el ejercicio, el tabaquismo y su peso, además de su dieta y 
nutrición. El trabajo excluyó a los sujetos que habían reportado que padecían cáncer, diabetes y problemas 
cardiovasculares.  
 
El costo de una migraña/Milenio 
Reportera: Regina Reyes Heroles. 
Hay varias barreras que detienen a los que padecen migraña de acudir al médico, como la automedicación, y que “es tan 
incapacitante que a las personas les da miedo que sea un tumor”, me dijo la doctora Miriam. También es un problema que 
los médicos de primer contacto no estén sensibilizados y no recomienden una visita de alta especialización, aun cuando la 
migraña está en el top 10 de enfermedades que mayor discapacidad causan en México. Nos urge entender que la salud es 
un factor de la productividad y por lo tanto del crecimiento económico de México.  
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Bajo sospecha/La Razón  
Reportera: Bibiana Belsasso. 
Todos sabemos que los cigarros tradicionales con nicotina afectan severamente la salud. En las cajetillas vienen fotografías 
que señalan que en caso de fumar se pueden padecer enfermedades graves, como cáncer de pulmón. Pero pocas personas 
conocen que los efectos secundarios de los cigarros electrónicos de vapor, los famosos vapes, pueden llegar a ser aún más 
dañinos. Aunque el cigarro electrónico parezca inofensivo, porque se puede utilizar sin nicotina, el simple hecho de inhalar 
vapor con químicos y que éstos lleguen directo a los pulmones, afecta severamente a la salud. Hace unos días, el profesor 
en Ciencia Radiológica y Biofísica de la Facultad de Medicina de la Universidad de Pensilvania, en Filadelfia, Felix Wehrli, 
señaló: “Si bien el líquido de los e-cigars puede ser relativamente inofensivo, el proceso de vaporización puede transformar 
las moléculas, principalmente propilenglicol y glicerol, en sustancias tóxicas”. Fue por eso que un grupo de investigadores 
liderado por Wehrli se propuso examinar el impacto a corto plazo de los cigarrillos electrónicos con propilenglicol y glicerol; 
lo hizo a través de las resonancias magnéticas de 31 adultos sanos y no fumadores, antes y después de “vapear” un e-cigar 
sin nicotina. El cuestionamiento respecto a este tipo de productos no es nuevo; ya la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) había alertado que los cigarrillos electrónicos eran “indudablemente dañinos” y que deberían ser regulados, por lo 
que desaconsejó el uso de esos vaporizadores a los fumadores que intentan abandonar el hábito. 
 
BUAP impulsa plan “B” para el cáncer/El Heraldo de México  
La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) impulsa la protonterapia, que tiene como fin eliminar tumores sin 
afectar facultades del paciente, a través del uso de alta energía con rayos X, el cual atacaría el tumor desde la superficie y 
hasta cinco centímetros de donde se encuentra el cáncer. Es una técnica de salud que consiste en terapia de protones -
partículas subatómicas-, además de que se caracteriza por su menor toxicidad y su alta precisión, lo que minimizará el daño 
en los órganos y estructuras vecinas sanas que rodean el tumor. El director de la Facultad de Ciencias Químicas de la BUAP, 
Jorge Cerna Cortez, dijo que para lograr el proyecto se requiere una inversión de 2,000 millones de pesos, que puedan 
provenir de los tres niveles de gobierno.  
 
Ni crisis ni desabasto/El Financiero 
Zoé Robledo, director general del IMSS, rechazó que se haya vivido un desbasto de medicamentos en el sector salud. No 
hay una crisis, no hay desabasto son miles de claves las que conforman el llamado cuadro básico de cada institución. Decir 
que hay desbasto significaría que hay desbasto en todas o en la mayoría las claves y eso no es así. Ha habido desbasto en 
algunos medicamentos y en algunas vacunas, sí, pero en cada caso no es producto ni de ineficacia ni de austeridad, eso ha 
sido totalmente falso, señaló.  
  
Cierran clínica de postcáncer/Reforma 
Abandona IMSS en el Siglo XXI el tratamiento de linfedema. Pacientes acusaron que el IMSS cerró en julio la clínica de 
linfedema del Centro Médico Nacional Siglo XXI, donde se atendían 1,350 personas, 90% mujeres con secuelas por cáncer 
de mama, y que era la única que existía en el país. El linfedema provoca hinchazón en brazos y piernas, al punto de que los 
brazos pueden pesar hasta 40 kilos. Esta afección se presenta en 40% de las mujeres con cáncer de mama que fueron 
sometidas a cirugía en la axila para extirpar los ganglios mamarios o a radioterapia, explicaron.  


